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3»5»

Победа будет за нами!Победа будет за нами!

Вместе мы сильнее!Вместе мы сильнее!

2»2»

...Рождество. По словам Иоанна Златоуста, это «мать всех празд-
ников, начало и основание их». Главное, что мы вместе, ибо «вся-
кий город или дом, разделившийся сам в себе, не устоит» (Мф 12:25).

Два тысячелетия назад там, «в глухой провинции у моря», прои-
зошло событие, изменившее мир, положившее начало иной челове-
ческой цивилизации, христианской, наследием которой мы живём и 
поныне.

И вот спустя две тысячи лет наши взоры вновь прикованы к Па-
лестине не только из-за рождественских торжеств, а из-за того, что 
эта пропитанная кровью земля опять стонет от боли и содрогается 
от ужаса. Рождество Христово вновь сопровождается неслыханным 
избиением младенцев. Тогда царь Ирод отдал тайный приказ умерт-
вить всех мальчиков до двухлетнего возраста в городе Вифлееме где, 
как возвестили волхвы, должен был родиться новый царь Иудеи. Те-
перь исполняется аналогичный приказ. Но отданный ныне другими 
иродами — глобалистами, которые привыкли обогащаться на войне. 
Они и сегодня уничтожают тысячи палестинских детей.

Для нас это очень близкий Ближний Восток, как по месту располо-
жения, так и в историческом смысле, ибо наша культура имеет кор-
ни в той многострадальной земле. От Вифлеема до Голгофы — деся-
ток километров. И, вспоминая в эти рождественские дни 33 года зем-
ного служения Христа, мы обращаемся к Крестному пути Спасителя с 
мучениями, предательствами, стойкостью матери и учеников. Всма-
триваемся в эти библейские истории, словно в душу России в 
её тысячелетнем бытовании. И находим сопряжения с нынеш-
ним временем. 

— Василий Николаевич, ваша 
оценка года ушедшего.

— Если коротко: он был труд-
ным, но лучше, чем 2022-й.

— Чем же?
— Тем, что 2023 год пока-

зал: расчеты коллективного За-
пада обрушить нашу экономи-
ку путем введения почти 18 ты-
сяч различных санкций оконча-
тельно провалились. Экономи-
ческий рост в России составил 
3,2%, подросла и родная Ор-
ловщина. 

Запад ставил на деморализа-
цию российского общества, пы-
таясь настроить его против ли-
нии Верховного Главнокоманду-
ющего по защите Русского мира 
и Отечества, а получил обрат-
ный эффект — сплочение всего 
народа и мобилизацию здоро-

вых сил во имя Победы. Сотни 
добровольцев только из Орлов-
щины подписали контракты и 
добровольцами ушли на фронт, 
показывая на передовой приме-
ры доблести и героизма. Много 
орловских коммунистов и ком-
сомольцев тоже сейчас находят-
ся в зоне СВО.

— В 2022 году против вас в 
том числе были введены персо-
нальные санкции. Каково это — 
находиться под санкциями?

— Ношу это «звание» с гор-
достью. Все сенаторы и депута-
ты Госдумы, проголосовавшие 
в 2022 году за признание ЛНР и 
ДНР, — под санкциями США, Ев-
росоюза и прочих американских 
сателлитов. Помимо меня, в «ор-
ловской части санкционного спи-
ска» — бывший сенатор Вла-

димир Круг лый, депутат Госду-
мы Ольга Пилипенко и губерна-
тор Орловской области Андрей 
Клычков. 

— Какие события 2023 года, 
если говорить об Орловской об-
ласти, вы бы выделили?

— Так или иначе, в работе 
всех отделений КПРФ преобла-
дали два направления. Первое — 
СВО и связанные с ней события.

Орловское областное отделе-
ние КПРФ с первых дней прояви-
ло солидарность с народом Дон-
басса и нашими Вооруженными 
силами. На Орловщине с само-
го начала специальной военной 
операции развернулось движе-
ние общенародной поддержки 
армии. Главным её органи-
затором стал Андрей Евге-
ньевич Клычков.

Итоги 
и перспективы

2023 год позади. Впереди не менее трудный, по ожиданиям, 2024-й.
О некоторых результатах года ушедшего и перспективах года 

наступившего мы побеседовали с Первым секретарем обкома КПРФ, 
сенатором В. Н. ИКОННИКОВЫМ.

«Да устроится 
русская земля 

и да будет в ней справедливость»
Из Рождественского обращения Г. А. ЗЮГАНОВА
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Всё для фронта!

Пользуясь выходными, ре-
шил лично выехать в зону СВО в 
направлении Артёмовска. Вме-
сте со мной к нашим ребятам 
приехал Митрополит Орловский 
и Болховский Тихон. 

Вместе с Орловской епар-
хией, при поддержке бизнеса 
и жителей, была собрана боль-
шая посылка для трёх подраз-
делений ВДВ, где служат орлов-
ские ребята. Общий вес груза 
почти 7 тонн.

Передали антидроновое ру-
жьё, тепловизионные прицелы, 
тепловизоры, квадрокоптеры 
Mavic, дроны «камикадзе», бал-
листические шлемы, противоу-
дарные планшеты.

Для обустройства блинда-
жей закупили генераторы, печи, 
«буржуйки» с трубами, окоп-
ные свечи, газовые баллоны, те-
пловые пушки, OSB-плиты, уте-
плитель, пленку, наборы инстру-
ментов, шуруповёрты, бензопи-
лы, топоры, комплектующие для 
электромонтажа.

Пригнали на фронт два ав-
томобиля — Ниву Шевроле и 
УАЗ «Буханку». Приобрели боль-
шую партию запчастей на УАЗ и 
GreatWall (амортизаторы, под-
шипники, тормозные колодки, 
АКБ, масло и т.д.).

Вручили зимнюю форму и 
ботинки, теплую одежду, на-
тельное белье, спальные меш-
ки, напашники на броню, а так-
же медикаменты и продукты пи-
тания.

Поздравили бойцов с ново-
годними праздниками, побла-
годарили за благородную, муж-
скую работу. Вся Орловская об-
ласть объединилась в стремле-
нии поддержать своих защитни-
ков. 

Все мысли, все молитвы, все 
желания только об одном: что-
бы ребята справились со всеми 
поставленными боевыми задача-
ми и скорее вернулись домой с 
победой. Со своей стороны, про-
должим помогать всем, что в на-
ших силах и возможностях. 

Первая гуманитарная посылка 
КПРФ в 2024 году!

Мы даём старт очередному сбору большой гуманитарной 
посылки для наших защитников в зоне СВО в Луганской На-
родной Республике.

В настоящее время работа по сбору и передаче гумани-
тарной помощи налажена так, что каждая посылка форми-
руется строго с учетом актуальных запросов военнослужа-
щих.

Главная и важная просьба на сегодняшний момент — 
приобрести для наших ребят тепловизор.

Посылка будет формироваться до 22 января 2024 года. 
Приоритет мы отдаём сбору денежных средств на качествен-
ный тепловизор, но также в Орловский горком КПРФ мож-
но принести тёплые носки и перчатки, мясные и рыбные кон-
сервы, сгущенку, кондитерские изделия, чай и кофе, средства 
личной гигиены (мыло, шампунь, гель и влажные салфетки).

Адрес Орловского горкома КПРФ: ул. Ленина, д. 19/2.
Тел. 8-953-617-2849.

Спасибо всем, кто принима-
ет участие в поддержке наших 
военнослужащих! Благодар-
ность Орловской епархии — за 
помощь, за укрепление мораль-

ного настроя, боевого духа и ду-
шевного спокойствия воинства 
страны. Вместе мы сильнее! По-
беда будет за нами!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.
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Итоги и перспективы
(Окончание. Начало на стр. 1).

Обком КПРФ, городские, рай-
онные комитеты, депутатский 
корпус сделали упор на сбор и 
доставку гуманитарной помощи 
бойцам и поддержку семей ком-
мунистов и комсомольцев, на-
ходящихся сейчас на фронте. Со 
всеми поддерживаем связь, всем 
помогаем, чем можем.

В прошлом году все отделе-
ния КПРФ Орловской области 
собрали гуманитарной помощи 
более чем на 35 млн руб. В по-
сылки вошли продукты питания, 
квадрокоптеры, дизельные ге-
нераторы, бензопилы, печи-бур-
жуйки, летняя и зимняя военная 
форма, нижнее белье и многое-
многое другое, что необходимо 
нашим ребятам на передовой. 

Помощь эту мы не останав-
ливаем ни на день. В этом смыс-
ле следует отметить активную 
деятельность коммунистов Ор-
ловского и Ливенского горко-
мов, Советского, Ливенского, 
Дмитровского, Свердловского, 
Орловского, Болховского, рай-
комов КПРФ.

«Орловская искра» в каж-
дом номере рассказывала и про-
должает рассказывать о героях-
фронтовиках и помощи фронту 
от простых орловцев, обеспечи-
вая информационное сопрово-
ждение СВО.

Вторым приоритетным на-
правлением в работе партотде-
лений в прошлом году были вы-
боры губернатора Орловской об-
ласти, состоявшиеся 10 сентября.

Областная конференция 
КПРФ выдвинула на выборы Ан-
дрея Евгеньевича Клычкова. 
«Единая Россия» и подавляю-
щее большинство областных об-
щественных организаций под-
держали выдвижение. Мы со-
вместно работали в штабах об-
щественной поддержки наше-
го кандидата, много раз встреча-
лись с жителями.

— Во время своего отпуска вы 
участвовали в сотне таких встреч. 
Что отмечали люди, обсуждая 
кандидатуру Андрея Клычкова? 

— Первое — его личные каче-
ства: открытость, интеллигент-
ность, умение слушать и слы-
шать людей, исполнять их нака-
зы, профессионализм, упорство 
в достижении поставленных це-
лей и, безусловно, патриотизм.

Второе — результаты 6-лет-
ней деятельности А. Клычкова 
на посту губернатора. А это уве-
личение областного бюджета в 
1,8 раза; в 9,3 раза — рост вло-
жений в строительство и ремонт 
социальных объектов; привлече-
ние частных инвестиций в эконо-
мические зоны, создание новых 
производств, что означает ты-
сячи дополнительных рабочих 
мест.

Третье, подчеркну от себя 
особо, — умение договариваться 
с федеральным правительством. 
Губернатором создан задел на 
будущее, до 2026 года вклю-
чительно, в виде федеральных 
инвестиций на 38 млрд рублей 
в строительство межвузовско-
го кампуса, многофункциональ-
ного медцентра областной кли-
нической больницы, Западного 
объезда Орла и др. объектов.

Четвертое, одно из самых 
важных — поддержка А. Е. Клыч-
кова Президентом РФ В. В. Пути-
ным.

— Эксперты отмечают, что 
победа Андрея Евгеньевича — 
закономерный результат его ше-
стилетней деятельности на по-

сту губернатора. Но впереди но-
вые задачи, еще более сложные, 
а время не простое. Возможно-
стей одного областного бюдже-
та будет мало, нужны федераль-
ные инвестиции. Как с этим об-
стоят дела?

— Как я уже сказал, губерна-
тор создал задел как минимум 
на четыре года вперед. Он при-
влек в область 38 млрд рублей, 
которые будут дополнительно 

вкладываться в региональную 
экономику до 2027 года включи-
тельно. Инвестируемые в реги-
он деньги значительные. А это и 
зарплаты людям, и налоги, иду-
щие в бюджет области. В од-
ном межвузовском городке бу-
дет только общежитий на пол-
торы тысячи человек, не считая 
лабораторных корпусов и спор-
тивных объектов! Задел серьез-
ный, губернатору есть, на что 
опереться. 

У Клычкова есть поддержан-
ная населением программа, в 
соответствии с которой он и бу-
дет продолжать развивать Ор-
ловскую область в тесном взаи-
модействии с федеральным цен-
тром, где нашего губернатора 
тоже поддерживают.

— Как развивается ситуация с 
возможным выделением г. Орлу 
федеральных дотаций на пога-
шение муниципального долга? 
Вы как член Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансо-
вым рынкам тоже ведь причаст-
ны к этой инициативе?

— Под руководством губер-
натора по этому вопросу шли 
долгие и сложные многоуров-
невые переговоры с Минфином. 
Промежуточный результат — де-
кабрьская проверка финансово-
го состояния г. Орла, проведен-
ная специалистами федерально-
го Казначейства. Большинство 
долговых обязательств бюджета 
Орла подтверждены. 

Этот результат увеличивает 
для нас шансы получить в город-
ской бюджет сумму с девятью ну-
лями. Многое теперь будет зави-
сеть от следующих встреч и пе-
реговоров губернатора с Мини-
стром финансов. И переговоры, 
и количество задействованных в 
них лиц заслуживают отдельно-
го разговора. Давайте дождем-
ся результата. Он должен быть в 
первом квартале этого года.

— Параллельно с выбора-
ми губернатора прошли довы-
боры в органы местного самоу-

правления, к которым некото-
рые недальновидные полити-
ческие силы относятся с прене-
брежением. В результате они не 
смогли выдвинуть своего канди-
дата на губернаторские выборы, 
поскольку так называемый «му-
ниципальный фильтр» оказался 
для них непреодолим. Какие ре-
зультаты на муниципальных до-
выборах показала КПРФ?

— На сентябрьских муници-

пальных довыборах избрались 
еще 5 коммунистов, в результате 
чего количество депутатов-ком-
мунистов увеличилось до 239 че-
ловек. Успешную работу прове-
ли Залегощенский, Кромской, 
Мценский, Троснянский и Ша-
блыкинский районные комите-
ты КПРФ. 

— После Указа Ельцина о за-
прете Компартии в ноябре 1991 
года сорок три депутата Верхов-
ного Совета обратились в Кон-
ституционный Суд, после чего 
группа патриотов во главе с Зю-
гановым несколько месяцев до-
бивалась законного права вос-
становить компартию. Надо от-
дать должное председателю 
Конституционного суда Зорьки-
ну, проявившему при принятии 
положительного решения насто-
ящие волю и характер. Компар-
тия была восстановлена. Как от-
метили юбилейную дату?

— Мы отметили 30-летие вос-

создания КПРФ торжественны-
ми собраниями и праздничны-
ми концертами во всех городах 
и райцентрах, а 4 февраля про-
вели итоговый Форум левопа-
триотических сил Орловской об-
ласти, который вызвал у обще-
ственности очень большой ин-
терес. На мероприятие прибы-
ли делегации со всех районов и 
городов Орловщины. Безуслов-
но, в центре внимания были ве-

тераны партии; те, кто не жалея 
сил и времени, а порой и здо-
ровья, восстанавливали органи-
зацию и закладывали контуры 
её будущего. 30 лет компартия 
действовала в трудных условиях 
и сумела выстоять. Ежегодно в 
КПРФ вступают сотни новых чле-
нов. Областная парторганизация 
за прошедший год увеличила 
свою численность на 131 челове-
ка. В основном, это люди моло-
дого и среднего возраста. В лиде-
рах Ливенский и Мценский гор-
комы, Свердловский, Мценский, 
Урицкий, Глазуновский, Корса-
ковский, Краснозоренский, Дми-
тровский и Малоархангельский 
райкомы КПРФ. 

— На президентские выбо-
ры 2024 года КПРФ выдвинула 
Н. М. Харитонова. Вы с ним ра-
ботали в одном комитете в Гос-
думе шестого созыва и поэтому 
хорошо Николая Михайловича 
знаете. Чем, по вашему мнению, 

этот кандидат будет отличаться 
от других соперников действую-
щего Президента?

— Прежде всего, програм-
мой, конечно. Она в основной 
своей части будет состоять из 
Программы Победы КПРФ, раз-
работанной на третьем Орлов-
ском международном экономи-
ческом форуме летом этого года. 
Её важнейшие положения и тре-
бования известны:

— принципиальная смена со-
циально-экономического курса;

— долгосрочное социально-
экономическое планирование;

— национализация стратеги-
чески важнейших отраслей;

— отстранение олигархии от 
управления экономикой;

— кардинальное увеличение 
государственных инвестиций в 
высокотехнологичную экономи-
ку, науку и образование;

— прекращение вывода ка-
питала из страны;

— всесторонняя поддержка 
народных и коллективных пред-
приятий;

— повышение качества жиз-
ни граждан, усиление социаль-
ной поддержки молодых семей, 
пенсионеров, «детей войны».

Сравнение программ канди-
датов даст избирателю ясную 
картину. 

В конце декабря прошлого 
года на пленуме обкома КПРФ 
мы рассмотрели задачи партии 
по участию в избирательной кам-
пании. Каждый местный комитет 
знает, что нужно делать. Сфор-
мированы предвыборные шта-
бы, идет мобилизация партийно-
го актива. Мы примем активное 
участие в избирательной кампа-
нии. 

Сегодня наша страна нахо-
дится, по сути, в условиях воен-
ного и неприкрытого политико-
экономического противостояния 
с Западом, стремящегося Россию 
максимально ослабить, а в пер-
спективе — навсегда исключить 
из числа мировых центров силы. 
Нам, чтобы не утратить суверени-
тет, чтобы победить, необходимо 
единство, мобилизация всего об-
щества. 

Но это достижимо только при 
изменении внутренней политики 
в интересах всего населения Рос-
сии, а не отдельных олигархиче-
ских групп. В этом — принципи-
альная позиция КПРФ и ее кан-
дидата.



Г. А. Зюганов: «КПРФ продолжает 
настаивать на введении 

повышенного налога на богатство»
Лидер КПРФ и народно-патриотических сил 

России Г. А. Зюганов прокомментировал в своем 
официальном telegram-канале введение в Бело-
руссии прогрессивной шкалы налогообложения:

— В новом году власти Белоруссии сдела-
ли своим гражданам подарок. Как сообщается, 
в стране введен прогрессивный налог на сверх-
доходы физических лиц. Его ставка возрастает с 
13% до 25% на доход, составляющий около 5,6 
млн руб. в год или 470 тыс. руб. в месяц.

Абсолютно правильное и нужное решение 
для поддержания справедливости, сохранения 
социальной стабильности и устойчивости эконо-
мики.

К сожалению, власти России тянут с приняти-
ем этого давно назревшего решения. За 2023 г. 
состояние российских олигархов выросло на $50 
млрд. При этом, несмотря на фокусы Росстата со 

статисткой, ни зарплаты, ни пенсии, ни пособия 
большинства россиян не поспевают за инфляци-
ей. Это ведёт к снижению и без того невысокого 
уровня жизни наших граждан.

КПРФ давно настаивала на введении повы-
шенного налога на богатство, так как функцией 
государства является перераспределение дохо-
дов в сторону наиболее нуждающихся. Во всех 
наших программных документах всегда звучало 
это требование.

Кандидат в президенты от КПРФ Николай Ха-
ритонов идёт на выборы с Программой Победы, 
в которой одним из главных пунктов значится не-
обходимость введения прогрессивного налога на 
олигархов. Время решительных действий в инте-
ресах народа пришло!

kprf.ru
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В 1996 году я работал в де-
путатской группе «Наро-
довластие», которую воз-
главлял бывший Предсе-

датель Совета Министров СССР 
Николай Иванович Рыжков. Од-
нажды на заседание группы при-
гласили представителей фрак-
ции Аграрной партии. Пришел 
неизвестный мне тогда крепкий, 
энергичный депутат, который с 
большим знанием дела расска-
зал о бедственном состоянии 
села после ельцинско-гайдаров-
ских «реформ». Высказывался он 
очень образно и живо, чем сра-
зу привлек внимание. «Кто это?» 
— спросил я коллег. «Это Харито-
нов Николай Михайлович».

Как позже выяснилось, что 
Н. М. Харитонов был уже парла-
ментарием многоопытным. В со-
ветские времена он был депута-
том Дубровинского сельсовета, 
Мошковского районного и Ново-
сибирского областного советов. 
В «большую политику» пришел 
еще в 1990 году, когда убедитель-
но выиграл первые альтернатив-
ные выборы на Съезд народных 
депутатов РСФСР. Участвовал во 
всех политических битвах против 
Ельцина и его команды разруши-
телей СССР.

Парламентский опыт Харито-
нова вообще уникален. Он явля-
ется депутатом Государственной 
думы РФ всех восьми созывов, с 
первого в 1993 году по нынеш-
ний. То есть его общий депутат-
ский стаж — 33 года. Он рекорд-
ные три раза подряд выигры-
вал выборы по одномандатному 
округу. И ни один злой язык не 
скажет, что он выдвиженец де-
нежных мешков или нынешней 
власти.

Место рождения и начало 
трудовой деятельности Харито-
нова никак не предвещали вы-
дающейся политической био-
графии. Родился он в селе Рези-
но Усть-Таркского района Ново-
сибирской области. Нельзя ска-
зать, что уж совсем глушь. Но чет-
верть территории района — бо-
лота, еще 12 процентов — леса. 
Остальное — лесостепи. Раздо-
лье для охотников. Однако от 
крупных городов и культурных 
центров далековато.

По нынешним временам кре-
стьянскому сыну, окончившему 
сельскую школу-интернат, мало 
что сулит в жизни. Между тем 
суть советской власти была как 
раз в том, что любой молодой 
человек имел полную возмож-
ность развивать свои способно-
сти. 

Николай стал студентом Но-
восибирского сельхозинститу-
та. Через пять лет, в 1972 году, 
окончив вуз, не пристроился в 
областном центре, а вернулся 
на село, стал агрономом в со-
вхозе «Большевик» в Мошков-
ском районе. 

А дальше начали всё силь-
нее проявляться его волевые и 
организационные качества. Че-
рез некоторое время назначили 
заведующим отделением совхо-
за: 135 работников, 4 тысяч гек-
таров земли, 700 дойных коров. 

Николай Харитонов
— Итак, удостоверение кандидата на должность Президента России от КПРФ получено! Вручение про-

шло в новом зале ЦИК РФ. Считаю, что это символично. Этот документ позволяет нам активно заняться 
агитационной работой. Наша Программа Победы обсуждена на съезде КПРФ с учетом мнения избирате-
лей из всех регионов. Она доработана. В ближайшие дни наша группа во главе со мной планирует пер-
вый выезд в регион на встречу с избирателями. Мы постараемся донести нашу программу до каждого. 
Мы будем стремиться прийти в каждый дом. Я, как кандидат на должность Президента Российской Фе-
дерации, буду внимательно знакомиться с программами других участников избирательной кампании. Я 
придерживаюсь мнения, что каждый голос и все пожелания избирателей должны быть учтены победи-
телем. А пока предлагаю вам познакомиться с моей деятельностью, прочитав статью «Депутат из наро-
да», опубликованную в газете «Советская Россия». Хотел бы поблагодарить автора материала — депута-
та Государственной Думы 6-го созыва Вячеслава Тетёкина.

Телеграм-канал Николая ХАРИТОНОВА.

Депутат из народа

Хозяйство серьезное по любым 
меркам.

Советская власть не только 
поддерживала, но и продвигала 
таланты. Всего через 4 года рай-
ком КПСС предложил молодому 
специалисту возглавить совхоз 
«Галинский». Хозяйство загиба-
лось: сев на носу, а тут даже бо-
рон нет. Между тем совхоз был 
не чета прежнему отделению: 8 
тысяч гектаров, 1150 голов дой-
ных коров. Четыре отделения-
деревни, около 600 человек ра-
ботников, всего более 2 тысяч 
человек. А директору лишь 27 
лет.

И ведь что такое совхоз в глу-
бине Сибири? Директор — это не 
городской начальник, который 
руководит с 9 до 18. Директор 
совхоза 24/7 отвечает букваль-
но за все стороны жизни людей: 
это не только производство, это 
и сельская больница, дом куль-
туры, детский сад и школа, баня, 
это топливо для домов пенсионе-
ров, это роды, похороны и свадь-
бы, это призыв в армию и трудо-
устройство вернувшихся из ар-
мии. 

Любое событие в жизни кре-
стьянина, требующее чьей-то по-
мощи, — идут к директору со-
вхоза или председателю колхо-
за. Приходилось самому за ру-
лем возить рожениц в район-
ную больницу за 28 километров. 
Это государство в миниатюре. 
Вот так, в глубинке, появляются 

люди с подлинно государствен-
ным мышлением. Вот так выра-
батывается сильнейшее чувство 
ответственности.

Сложное, убыточное хозяй-
ство Николай Михайлович не 
просто поднял, но и сделал пе-
редовым. Стали побеждать на 
областных соревнованиях меж-
ду совхозами и колхозами. А еще 
через несколько лет получили ни 
больше ни меньше, как Грамоту 
ЦК КПСС, ВЦСПС и Совета Мини-
стров СССР. Но главное то, что 
начали быстро расти зарплаты, 
жизнь людей в совхозе заметно 
улучшилась.

Многие изучают феномен 
Александра Григорьевича Лука-
шенко. Как это человек из глу-
бинки Могилевской области 
почти в одночасье стал прези-
дентом Белоруссии? Да еще и 
каким успешным! Который, не-
смотря на отсутствие в респу-
блике нефти и газа и развал 
всесоюзной промкооперации, 
на которую была полностью за-
вязана экономика Белоруссии, 
умудряется поддерживать са-
мый высокий уровень жизни на-
рода. 

А ответ простой. А. Г. Лука-
шенко — в прошлом такой же 
директор совхоза, как и Н. М. Ха-
ритонов. (Кстати, отец нашего 
депутата — Михаил Ефимович — 
донской казак-фронтовик, а мать 
— Вера Семеновна — белоруска 
из… Могилевской области).

Человек, который уверен-
но справляется с мини-государ-
ством в лице колхоза или совхо-
за, уже неплохо подготовлен для 
крупных государственных дел. Не 
удивительно, что в 1990 году Ни-
колай Михайлович, имея к этому 
времени 16 лет успешного руко-
водство хозяйством, победил на 
выборах в Совет народных депу-
татов РСФСР. При этом продол-
жал оставаться главой своего 
большого хозяйства.

Это было начало «лихих 90-
х» — обрушившихся перемен в 
жизни людей. Страну трясло. На 
поверхности общественной жиз-
ни появилась густая пена в виде 
вчерашних коммунистов, «пере-
красившихся» в антисоветчиков. 

Однако тогда же начали прояв-
ляться и лидеры сопротивления 
этой ядовитой пене. Те, кто в пер-
вые годы жесткого антикомму-
низма, разгула репрессий и мо-
рального шельмования подня-
ли флаг борьбы за социальную 
справедливость, заслуживают 
особого уважения. Н. М. Харито-
нов из числа этих людей.

После государственного пе-
реворота 1991 года Харитонов 
не спрятался в норку, дабы отси-
деться, пережить потрясения. Он 
не нырнул в одну из буржуазных 
партий, которые спешно созда-
вали бывшие коммунисты-пере-
вертыши. Не ушел в бизнес, хотя 
как опытный хозяйственник, не-
сомненно, добился бы успеха. 

Харитонов остался на левом 
политическом фланге. А ведь в 
то неспокойное время это сули-
ло оппозиционному политику 
немало неприятностей. После 
запрета КПСС он стал одним из 
создателей, а затем и лидером 
Аграрной партии России — пер-
вого союзника КПРФ. 

Осенью 1993 года Н. М. Ха-
ритонов твердо встал на сторо-
ну сил сопротивления антикон-
ституционному Указу Ельцина о 
роспуске Верховного Совета Рос-
сии. Он включился в борьбу 21 
сентября, в день принятия Ука-
за. А домой вернулся только 6 
октября. Все эти дни он жил, как 
и все депутаты Верховного Сове-
та, в темноте и холоде здания, 

без электричества, воды и тепла.
После разгрома Верховного 

Совета, после всех потрясений, 
когда к его голове приставля-
ли автомат, решил уйти из поли-
тики, вернуться в родное хозяй-
ство. Однако вскоре были назна-
чены выборы в Государственную 
думу. К Харитонову пошел поток 
друзей и знакомых. Авторитет в 
области у него уже был огром-
ный. В очередной раз Харитонов 
решил не уклоняться от боя. Вы-
боры в декабре 1993 года выи-
грал уверенно. И с тех пор в пар-
ламентском строю.

Это один из наиболее прин-
ципиальных,  деятельных и знаю-
щих депутатов. В делах жесткий, 
волевой, по-хорошему неуступ-

чивый. Он целеустремленный, 
привыкший доводить до успеш-
ного конца любое дело, за кото-
рое взялся, будь то строитель-
ство детского садика в совхозе 
или обеспечение достойного фи-
нансирования объектов в его из-
бирательном округе.

По части работоспособности 
Николай Михайлович может зат-
кнуть за пояс кого угодно. Любой 
добросовестный депутат пар-
ламента работает очень много: 
пленарные заседания, заседания 
комитетов, партийные меропри-
ятия, прием избирателей, отве-
ты на письма, поездки в избира-
тельный округ, где нагрузки еще 
выше.

У руководителей парламен-
та еще больше обязанностей. А 
Харитонов восемь лет был гла-
вой Аграрной, а затем Агропро-
мышленной фракции в Госдуме. 
После того, как Аграрную партию 
России захватили сторонники со-
глашательства с властью, Нико-
лай Михайлович вернулся в род-
ную Компартию. Собственно го-
воря, он из нее никогда и не ухо-
дил. Более того, в 1992 году был 
одним из 20 депутатов-поручите-
лей на судебном процессе по от-
мене запрета КПСС.

С 2011 года возглавляет ко-
митеты Госдумы по региональ-
ной политике, а ныне — по раз-
витию Дальнего Востока и Ар-
ктики. Но он не сидит в Москве, 
обозревая с высоты здания пар-
ламента беды отдаленных обла-
стей. А это, на всякий случай, чуть 
ли не треть всей территории Рос-
сии. Он постоянно проводит вы-
ездные заседания в регионах За-
полярья и Приморья, изучает их 
проблемы, ищет пути решения, 
отстаивает их интересы при об-
суждении государственного бюд-
жета.

Но Харитонов не ограничива-
ется делами своего комитета. Об-
ладая масштабным мышлением, 
он смотрит на беды северных и 
дальневосточных регионов через 
проблемы всей страны. В силу 
его популярности к нему посту-
пает масса обращений от изби-
рателей со всей страны. И все их 
он добросовестно не просто «пу-
скает в работу», но и добивает-
ся решения проблем, с которы-
ми сталкиваются люди. Ни один 
крупный законопроект, выходя-
щий из парламентской фракции 
КПРФ, не обходится без его уча-
стия.

Многие, некогда яркие, де-
путаты — защитники народа со 
временем тухнут, погружаются в 
парламентскую текучку. Но толь-
ко не Харитонов. Он не может 
быть иным. У него обостренное 
чувство социальной справедли-
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«Да устроится русская земля 
и да будет в ней справедливость»

Из Рождественского обращения Г. А. ЗЮГАНОВА

(Окончание. Начало на стр. 1).

С периодом специальной во-
енной операции, где «в кро-
ви до пят, мы бьемся с мерт-
вецами, воскресшими для 

новых похорон», освобождая 
братский народ Украины от под-
лой нацистской нечисти, опутав-
шей всю страну.

Не против, а за Украину бьют-
ся наши ратники, сражаясь с по-
лусотней стран, которые «под-
носят патроны», чтобы лилась 
кровь триединого русского наро-
да. Борются против наемников 
НАТО. Восстают против агентуры 
ЦРУ и МИ-6, напичкавших Украи-
ну тем, что позволяет совершать 
дикие теракты и воевать с нашей 
общей Родиной.

На пространстве историче-
ской Руси мы отбиваемся от при-
спешников Запада из полити-
ческого инкубатора Сороса, на-
воднивших и Украину, и нас ру-
софобскими и антисоветскими 
учебниками и пособиями. Они 
отравили мозги целому поколе-
нию, чтобы превратить народы в 
панургово стадо. К сожалению, 
на нынешней Украине червь на-
цизма вырос в дракона. А сама 
она погрузилась во мрак беспа-
мятства, отрекшись от прошлого 
и не сожалея о порушенных се-
мьях, безутешных матерях и вдо-
вах, не родившихся младенцах.

События на Украине и на Свя-
той земле воочию показывают, 
что на наших глазах происходит 
закат мифа о цивилизационном 
лидерстве Запада. Рухнул муль-
тикультурализм, терпит крах гло-
бализм. Мир распадается на ре-
гионы и становится полицен-
тричным. Европа сейчас на кром-
ке пропасти, грозящей катастро-
фой. Ее американские протекто-
ры переманивают самые передо-
вые предприятия к себе, за оке-
ан, обрекая европейцев на про-
зябание и безработицу. Отказав-
шись от энергоносителей из со-
седней России, вынужденная пла-
тить втридорога за углеводоро-
ды дяде Сэму, объединенная Ев-
ропа потеряла опору своего бы-
тия и превращается в духовную 
пустыню.

Так что там, на просторах 
степей Новороссии и Донбас-
са, наши воины снова бьются и 
за неблагодарную Европу тоже, 
как и восемь десятилетий назад. 
Наша неотвратимая победа и по-
ражение НАТО принесет Европе 
избавление — на этот раз от аме-
риканского ига. И, избавившись 
от новоявленных мелкокалибер-
ных петенов, квислингов, паве-

личей и маннергеймов, страны 
Старого Света обретут свой суве-
ренитет и восстановят мир и лад 
на континенте.

Мы твердо знаем, что буду-
щее мира во многом решается 
здесь и сейчас — именно в Рос-
сии. И зависит оно от нас. Мы зна-
ем и верим, что так и будет. Как 
в стихотворении советского поэ-
та Михаила Светлова:

«Мы десять лет надеемся 
  и терпим,
Пока под взрывы 
 пушечных зарниц
Проскачет эскадрон 
 нетерпеливым темпом
Через барьер 
 разрушенных границ…»

И тогда, как пела ещё в 1941 
году истинно народная певица 
Клавдия Шульженко:

«Нас опять Одесса встретит, 
  как хозяев,
Звезды Черноморья 
 будут нам сиять
Славную Каховку, 
 город Николаев,
Эти дни когда-нибудь 
 мы будем вспоминать».

Задача успешного, благопри-
ятного исхода специальной во-
енной операции, которую мы ве-
дем на Украине, имеет принци-
пиальный смысл. А победить мы 
можем при непременных усло-
виях предельной мобилизации 
всех сил и ресурсов, развития на-
учного и технологического по-
тенциала, сплочения общества 
во имя победы.

Мы думаем о будущем Русско-
го мира. А сам этот мир, как опре-
делил на XXV Всемирном русском 
народном соборе Святейший Па-
триарх Кирилл, — это «единство 
культуры, состоящее в осознании 
народами общности историче-
ской судьбы и общности духовно-
нравственных ценностей». Имен-
но эта общность, единая в много-
образии, несет справедливость и 
согласие всему миру.

Образующим и связующим 
центром нашей Державы явля-
ется русский народ, во всех ис-
пытаниях принимающий на себя 
основную их тяжесть. Русскую 
идею ещё в XVII веке вожди на-
родного ополчения определяли 
как объединение против врагов 
и воров. «Да устроится русская 
земля и да будет в ней справед-
ливость», — еще раньше в та-
ком же духе высказывал свою 
сокровенную мечту тверской ку-
пец Афанасий сын Никитин, хо-

дивший «за три моря» в XV веке.
Чтобы удержать и обустро-

ить огромную территорию, за-
вещанную нашими пращура-
ми, необходимо выправить де-
мографическую ситуацию. Куль-
тивировать семейные ценности 
и обеспечивать условия для соз-
дания многодетных семей. Для 
этого нужны материальные ре-
сурсы. Страна трудится, а бога-
теют олигархи, выводящие сред-
ства за кордон, где их семьи дав-
но свили гнездышки. Все делает-
ся для того, чтобы не отменялась 
людоедская пенсионная рефор-
ма. Тормозится принятие закона 
«Образование для всех». Забал-
тывается реформа высшей шко-
лы. Сохраняются все устроения 
порочной «болонской системы». 
На федеральном уровне прави-
тельство отказывается от под-
держки детей войны. Бездум-
но выполняются решения глоба-
листских структур — Всемирного 
банка, ВТО и ВОЗ.

Все мы видим, что сло-
жилась ситуация, когда на 
одну чашу исторических 
весов положена губитель-
ная перспектива оконча-
тельной деградации стра-
ны и общества. А на дру-
гую — задача нравствен-
ного, социального и эконо-
мического возрождения, 
осилить которую можно 
лишь с оздоровлением 
всех сфер нашей жизни. 

В этих условиях мы обяза-
ны выработать стратегию и но-
вый курс развития страны, думая 
о том, в каком мире будут жить 
наши дети и внуки.

С Вифлеемских яслей начал-
ся Крестный путь Спасителя мира 
к Голгофе. И в начале, и в конце 
этого пути был свет надежды на 
преодоление. Так и мы сегодня в 
испытаниях полны надежды, уве-
ренности в том, что устоим и воз-
родимся.

Желаю преодоления трудно-
стей и побед нашим доблестным 
ратникам. Мира и радости всем 
семьям нашей страны. Счастли-
вого детства нашим малышам. 
Успешных экзаменов студентам 
и учащимся. Благоденствия вете-
ранам. Новых открытий учёным. 
Высоких достижений всем труже-
никам России. Радости и счастья 
людям доброй воли. 

Председатель ЦК КПРФ,
Руководитель фракции КПРФ в 

Государственной Думе РФ
Г. А. ЗЮГАНОВ.

вости. Поэтому Харитонов не за-
мыкается на парламентской дея-
тельности. Он всегда в гуще со-
бытий.

Харитонов — один из наибо-
лее последовательных сторон-
ников восстановления памятни-
ка Ф.Э. Дзержинскому в центре 
Москвы. Как только не полива-
ют его прозападные крикуны, но 
Харитонов упорно стоит на сво-
ем — памятник выдающемуся 
революционеру, создателю на-
ших современных спецслужб и 
крупному государственному де-
ятелю должен вновь вернуться в 
центр Москвы, на место, которое 
ранее так и называлось — пло-
щадь Дзержинского. 

Это не просто дань уважения 
великому человеку. Это часть 
борьбы за возвращение в наше 
общество идеалов справедливо-
сти, которые исповедовал и про-
водил в жизнь Железный Фе-
ликс. Уменьшенная копия па-
мятника Ф. Э. Дзержинскому уже 
многие годы стоит в рабочем ка-
бинете Харитонова.

Он упорный, но не упрямый. 
Вполне способен изменить свое 
мнение, если его доказательно 
убедят в правоте иной точки зре-
ния. И он смелый. Не боится стол-
кновения. Когда речь идет о за-
щите интересов народа России, 
и особенно об интересах кре-
стьянства, твердо стоит на сво-
ем, жестко критикует власть, не-
взирая на лица.

К проявлению гражданской 
смелости нужно отнести и согла-
сие на выдвижение в качестве 
кандидата в президенты на вы-
борах 2006 года. Харитонов, при 
всем масштабе его личности, че-
ловек не амбициозный. Да, он 
любит дела с большим разма-
хом. Но не рвется на крупные по-
сты. Тем более что участие в пре-
зидентской гонке выгод явно не 
сулило, а вот трудности были га-
рантированы. И Харитонов чест-
но отпахал избирательную кам-
панию, проехав десятки регио-
нов России, выступив на сотнях 
предвыборных митингов.

Результат был весьма до-
стойным. Он набрал почти 14% 
голосов. Кому-то может пока-
заться, что это немного. Меж-
ду тем это больше, чем полу-
чили все остальные кандидаты 
вместе взятые. А ведь с Харито-
новым на этом поле соревнова-
лись такие заметные личности, 
как академик Глазьев, лидер 
«Справедливой России» Миро-
нов, мадам Хакамада — пред-
ставитель влиятельных тогда 
либералов.

И это не было для него каким-
то сверхусилием. Точно так же, с 
полной отдачей, он проводит 
любую избирательную кампа-
нию. Товарищи, работавшие с 
ним, рассказывают, что Харито-
нов мог во время предвыборной 
поездки остановить машину по-
среди дороги, пойти к людям, ра-
ботающим в поле, и поговорить 
с ними об их главном, крестьян-
ском. Сарафанное радио тут же 
разнесет по окрестным селам, 
что, мол, встретились с кандида-
том в президенты Харитоновым, 
и он, короче, «нормальный му-
жик».

Никакой более высокой ха-
рактеристики для народа и не 
требуется. А он ни под кого не 
подстраивается, не подлажива-
ется. Он действительно нормаль-
ный мужик, плоть от плоти наро-
да. Поэтому ему всё очень про-
сто. Он не должен изображать из 
себя того, кем он не является. Это 
целостная личность, и народ это 
чувствует.

Харитонов — прекрасный 
оратор и полемист. Но он не из 
записных парламентских красно-
баев, готовых выступать по любо-
му поводу. Харитонов выступает 
редко, но метко. Говорит корот-

ко, но всегда страстно, мощно, 
сочным народным языком, чрез-
вычайно убедительно, опираясь 
на факты. Он и по жизни стре-
мительный. Его невозможно уви-
деть неторопливо, солидно ше-
ствующим по коридорам Думы. 
Он все время в движении, он все 
время мчится. Но это не суетли-
вость. Это неуемное стремле-
ние сделать всё быстрее и боль-
ше. Его принцип работы с посе-
тителями: «заходи быстро, изла-
гай проблемы коротко, предла-
гай решение, уходи, не задержи-
ваясь».

Ко всему прочему он еще и 
заядлый поклонник физкульту-
ры и спорта. Как и любой сель-
ский парень, летом играл в фут-
бол, зимой неплохо бегал на лы-
жах (1-й разряд), занимался би-
атлоном. Да еще и втянул в заня-
тия спортом работников совхо-
за. Спортсмены из «Галинского» 
входили в состав многих сборных 
Новосибирской области.

Придя в Государственную 
думу, организовал думскую 
футбольную команду, которая 
весьма неплохо выглядела в 
мирных схватках с командами 
других национальных парла-
ментов. Острый взгляд охотни-
ка сильно помогает и в еще од-
ном увлечении — бильярд. Ха-
ритонов — постоянный победи-
тель думских турниров по этой 
игре. 

И в этом весь Харитонов: он 
должен побеждать во всем, чем 
он занимается. Кстати, занялся 
он этим «элитным» увлечением 
не в Москве, а еще в сельской 
школе, где местный энтузиаст 
учил детей бильярду, исполь-
зуя шары не из слоновой кости, 
а стальные, от какого-то агрега-
та. Отсюда, естественно, и твер-
дость руки.

При всей его деловитости, 
твердости, временами жестко-
сти, у Харитонова превосходное 
чувство юмора. Он не записной 
юморист, разражающийся шут-
ками по каждому поводу. Он об-
ладает редкой способностью, ко-
торая называется «английским 
юмором». Это способность най-
ти смешную сторону в любой си-
туации, причем рассмешить бук-
вально одним метким словом 
или поговоркой. Харитонов в 
редкие часы отдыха — душа лю-
бой компании.

Я не раз замечал, что для вы-
ходцев из деревни патриотизм, 
справедливость не абстрактные 
понятия. Вроде бы мы все одина-
ковые — сельские и городские. 
Но живая природа, земля, по-
крытая снегом зимой, расцвета-
ющая весной, покрытая зеленью 
летом, особенно мощно выраба-
тывает чувство патриотизма. Это 
самый естественный источник 
любви к Родине. Кстати, все три 
кандидата в президенты, выдви-
гавшиеся КПРФ — Зюганов, Ха-
ритонов и Грудинин, — выходцы 
из деревни.

В телефоне Харитонова вме-
сто гудка звучит мелодия песни, 
ставшей народной, — «Приходи-
те в мой дом, мои двери откры-
ты». В этих словах, собственно го-
воря, и есть сам Харитонов — де-
путат из народа.

Ему исполняется 75. Но он 
по-прежнему быстрый, мет-
кий и неуемный, будто ему по-
прежнему 27, когда он стал са-
мым молодым директором со-
вхоза в области. Сплав обре-
тенной мудрости и сохраненной 
энергии — залог того, что Ни-
колай Михайлович Харитонов 
еще многие годы будет смело 
и страстно защищать интересы 
трудового народа в парламенте 
и за его пределами.

Вячеслав ТЕТЁКИН,
депутат Государственной 

думы 6-го созыва.
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Дорогая редакция! Я постоян-
ный читатель вашей газеты, про-
читала в № 45 от 01.12.2023 ста-
тью «Нужно развивать всё, что 
работает в интересах граждан», в 
которой речь шла о работе фон-
да обязательного медицинско-
го страхования Орловской обла-
сти. Согласна с оценками. Хочет-
ся пожелать К. Е. Бобракову, ко-
торый возглавил фонд, крепкого 
здоровья и успехов в нелегком 
деле управления фондом стра-
ховой медицины. 

Сейчас много говорят о бла-
ге для человека, столько краси-
вых слов слышишь, мол, все в на-
шей стране делается во благо че-
ловека. Но расскажу о своем лич-
ном опыте. Мы с мужем оба ин-
валиды второй группы и уже не 

первый год мыкаемся по больни-
цам. Сколько за это время потра-
чено нервов, сколько сил и вре-
мени! 

Во-первых, очень сложно за-
писаться на прием к врачу. В рай-
онной поликлинике редко ког-
да в первое посещение попа-
дешь на запись, говорят, что за-
писи нет. Вот и приходится ме-
сяцами ждать записи к специа-
листам ОКБ, каждый день надо 
звонить или приходить и напо-
минать о себе. 

По поводу льготных бесплат-
ных лекарств… Получить эти са-
мые льготные лекарства — на-
стоящая проблема. Лекарства, 
которые прописаны мужу, в пе-
речне льготных отсутствуют, по-
этому мужу покупаем лекарства 

за свой счет. Лекарства, которые 
мне выписывает врач, есть в пе-
речне льготных. Каждый месяц 
хожу к врачу, выписываю льгот-
ный рецепт, отношу в муници-
пальную аптеку. 

Но вот год завершился, и 
только три раза за весь год мне 
дали лекарства по льготному 
рецепту. Этого, конечно, недо-
статочно, ждать, когда появятся 
средства в бюджете, я не могу. 
Лечение должно быть своевре-
менным, чтобы не было ухудше-
ния самочувствия. Потому и при-
ходится покупать необходимые 
лекарства из своего кармана. Не 
я одна в таком положении. Мно-
гие льготники страдают из-за от-
сутствия лекарств (по льготным 
рецептам).

В прошлом году в аптеке мне 
говорили, что в бюджете не зало-
жены деньги на лекарства. Я зво-
нила несколько раз в департа-
мент здравоохранения области с 
вопросами, когда будут льготные 
лекарства, сколько ждать. Сотруд-
ники отдела по льготному обеспе-
чению лекарств в начале года го-
ворили, что еще идут закупки, а 
потом и вовсе невозможно было 
дозвониться. Звонила на «горя-
чую линию» президента и тоже 
безрезультатно, ничего не уда-
лось конкретно выяснить. Мысли 
по этому поводу разные, неволь-
но возникает вопрос — а не торгу-
ют ли нашими лекарствами?

Зачем мы вообще выписыва-
ем и носим в аптеку льготные ре-
цепты, если они не отоварива-
ются? Я, льготница, ежемесячно 
покупаю на 5—7 тысяч лекарств. 
А недавно доктор прописал на 
длительное время лекарства, ко-
торые стоят 12 тысяч рублей. Вот 
этого я себе позволить никак не 
могу. Хотелось бы знать, будут 
ли выделяться лекарства льгот-
никам в 2024 году.

С уважением Т. И. БЕЛОУСОВА
(фамилия изменена 

по просьбе автора письма).
Шаблыкинский район, 

село Молодовое.

ОТ РЕДАКЦИИ. О проблемах 
лекарственного обеспечения 
льготников мы не раз писали в 
нашей газете. Проблема слож-
ная, и связана не только с недо-
статочным финансированием. 
В ходе прямой линии с жителя-
ми области, которая состоялась 
в декабре прошлого года, губер-
натору области А. Е. Клычкову 
был задан вопрос на эту тему. 

Отвечая на него, глава регио-
на сообщил, что в 2024 году в Ор-
ловской области увеличено фи-
нансирование на закупку лекар-
ственных препаратов. Для реше-

Про бесплатные 
лекарства... за свой счет

ния проблемы льготного лекар-
ственного обеспечения в регио-
нальной казне на 2024 год пред-
усмотрено 994 млн. рублей. В но-
вом году планируется закупить 
более 1400 наименований лекар-
ственных препаратов. В списке са-
хароснижающие препараты, про-
тивосудорожные, сердечно-сосу-
дистые, а также питание для ин-
валидов. 

Определен двухэтапный срок 
поставок лекарств в Орловскую 
область. Первый этап (декабрь-
январь) составит около 60 про-
центов от общего объема. Ещё 40 
процентов, по словам главы реги-
она, поступят в марте-апреле.

Стоит отметить, что проблема 
доступности лекарственных пре-
паратов при амбулаторном ле-
чении касается не только льгот-
ников (федеральных или реги-
ональных). Проблема гораздо 
шире, поскольку в эффективных 
и качественных препаратах нуж-
дается практически каждый па-
циент. В большинстве случаев 
людям приходится приобретать 
лекарства за собственные сред-
ства. Однако не у всех есть такая 
возможность. К тому же, болею-
щих граждан больше, чем гово-
рит официальная статистика. По-
этому спрос на льготные фарм-
препараты по понятным причи-
нам начинает превышать пред-
ложение. Как говорится, нет здо-
ровых, есть недообследованные.

В связи с этим были внесены 
законодательные инициативы с 
целью улучшить систему лекар-
ственного обеспечения по всей 
России не только для льготников, 
но и всех граждан, нуждающихся 
в лечении, найти для этого источ-
ники финансирования (об этом, 
собственно, и шла речь в газет-
ной статье). 

Специалисты говорят о вве-
дении лекарственного страхова-
ния, чтобы лекарства закупались 
не ограниченным категориям лю-
дей, а всем. Да, деньги, безуслов-
но, для этого потребуются нема-
лые, несколько сотен миллиардов 
рублей. Но ведь речь идет о жиз-
ни и здоровье людей. Законопро-
ект находится на рассмотрении.

К слову, в отделе лекарствен-
ного обеспечения областного де-
партамента здравоохранения 
сообщили, что поставки лекар-
ственных препаратов льготни-
кам на 2024 год уже начались.



Неработающие россияне, которые заботятся о близких 
и родственниках, нуждающихся в уходе, ежемесячно по-
лучают в Социальном фонде компенсационную выплату. 
Средства предоставляют при уходе за гражданами с инва-
лидностью 1 группы, за детьми с инвалидностью в возрас-
те до 18 лет, пенсионерами, достигшими 80 лет, и нетрудо-
способными людьми, если по медицинским показаниям им 
требуется посторонний присмотр.

Размер выплаты составляет 1,2 тыс. или 10 тыс. рублей в 
месяц. Пособие родителям и опекунам детей с инвалидно-
стью, в том числе инвалидов с детства первой группы, со-
ставляет 10 тыс. рублей.

Выплату по уходу специалисты Социального фонда 
оформляют в клиентских службах, многофункциональных 
центрах и через портал госуслуг. В ряде случаев для это-
го нужно заключение врача, подтверждающее необходи-
мость ухода, заявление ухаживающего и письменное со-
гласие другого человека на получение ухода. Остальные 
сведения Социальный фонд проверяет самостоятельно, 
используя систему межведомственного взаимодействия. 
Например, сведения о том, что ухаживающий не работа-
ет и не получает доходы в виде пенсии, пособия по безра-
ботице или аналогичной компенсации по уходу со стороны 
силового ведомства.

Периоды присмотра за нетрудоспособными и граж-
данами с инвалидностью засчитываются ухаживающему 

в стаж и увеличивают его пенсионные коэффициенты, от 
суммы которых зависит размер будущей пенсии. Полный 
год ухода дает 1,8 коэффициента и год стажа.

Об изменениях с 1 января 2024 года 
для родителей, получающих выплаты от СФР
С 1 января вступают в силу изменения, позволяющие 

сохранить ежемесячные выплаты по уходу за ребенком-ин-
валидом родителям и опекунам, вышедшим на работу на 
условиях неполного рабочего времени. В том числе дис-
танционно или на дому. Это касается получателей ежеме-
сячных выплат в размере 10 тыс. рублей по уходу за ребен-
ком-инвалидом в возрасте до 18 лет или инвалидом с дет-
ства первой группы.

Помимо этого, с 2024 года родители не будут терять 
право на пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет в слу-
чае досрочного выхода из отпуска на работу. Новое прави-
ло работает в том числе при выходе на работу на непол-
ный рабочий день, на работу на дому и на дистанционную 
работу. Пособие также сохранится у тех, кто в период отпу-
ска по уходу за ребенком трудится у другого работодателя.

По информации Отделения 
Социального фонда России 

по Орловской области.

Почти 20 тысяч жителей области получают 
пособие по уходу за инвалидами 
и нетрудоспособными гражданами

С 15 января на сайте УФССП России 
по Орловской области стартует 

онлайн-опрос по противодействию 
коррупции

Управление Федеральной службы судебных 
приставов по Орловской области объявляет о 
проведении с 15 января по 15 февраля 2024 года 
онлайн-опроса граждан «Оценка работы по про-
тиводействию коррупции, проводимой отделени-
ем собственной безопасности в 2023 году».

Участие в онлайн-опросе анонимное. Резуль-
таты этого исследования в дальнейшем послужат 
основой для выработки дополнительных мер в 
сфере профилактики коррупционных правона-
рушений и совершенствования деятельности по 
борьбе с коррупцией.

Кроме того, в целях профилактики, выявле-
ния и пресечения совершения должностных пре-
ступлений в Управлении Федеральной службы су-
дебных приставов по Орловской области функци-
онирует в круглосуточном режиме «телефон до-
верия»: 8 (4862) 72-52-83.

По «телефону доверия» любой позвонивший 
может сообщить о ставших ему известными фак-
тах проявления коррупционных действий, кон-
фликте интересов на государственной службе, 
нарушении запретов, ограничений и правил слу-
жебного поведения сотрудников Управления.

По информации 
УФССП России 

по Орловской области



7№ 1 (1369)
12 января 2024 года ИСКРАИСКРАЗИЯЮЩИЕ ВЫСОТЫ

...Коммунальная катастрофа, 
разразившаяся в Подмосковье, 
нагляднейшим образом проде-
монстрировала, что российская 
система ЖКХ — на последнем из-
дыхании. Износ сетей приблизил-
ся к 100%, но никто ничего не ре-
монтирует, хотя деньги исправно 
осваиваются, и по бумагам всё 
хорошо. 

Когда без отопления, света и 
воды зимой сидят жители Урю-
пинска, об этом кроме них са-
мих никто не знает. Местные вла-
сти не спешат рассказывать о 
беде всей стране, а региональ-
ные СМИ получают «установку», 

Ну, надо же! Кто бы мог подумать?
О коммунальной катастрофе в ближнем Подмосковье

что всё хорошо. В этот раз утаить 
шило в мешке не получилось — 
накрыло более половины Мос-
ковской области. В паре киломе-
тров от МКАД замерзали целые 
кварталы, а чиновники пару дней 
делали вид, что ничего не проис-
ходит.

«Мы провели опрос регио-
нов. Он показал, что износ очист-
ных сооружений составляет до 
80%, а в Свердловской, Псков-
ской областях, Республике Ма-
рий Эл сообщили об уровне из-
носа более 90%. При этом обнов-
ляется сейчас не более 1—2% в 
год», — ровно год назад докла-
дывал председатель комитета 
Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональ-
ной политике, местному самоу-
правлению и делам Севера Ан-
дрей Шевченко.

Про аналогичный износ те-
плотрасс, труб водоснабжения, 
канализации, ЛЭП и всего про-
чего он тактично умолчал. При-
чём не в отдельных регионах, а 
в целом по стране. Но правда, 
увы, сама выползла наружу, са-
мым катастрофическим обра-
зом. 

Трубы времён Леонида Ильи-
ча — вот что сейчас пытаются за-
латать, но не получается. Всё 
сгнило до такой степени, что 
подвариваться уже не к чему. 
Крепко тогда строили, однако 
почти полвека теплотрассы про-
держались в режиме совершен-
но варварской эксплуатации. 
Когда к ним подключают всё но-
вые дома, многократно превы-

шая расчётные характеристики 
потребления. 

Подмосковье, меж 
тем, лидер по количеству 
построенных в прошлом 
году «квадратов». Отсюда 
то общее, что есть во всех 
авариях. Они произошли 
в тех местах, где воткнули 
новые дома, присоединив 
их к действующим сетям. 

Тут уже на «проклятых комму-
няк» стрелки не перевести. 

Хроника замерзания
В ночь с 4 на 5 января в ми-

крорайоне Климовск в Подоль-
ском городском округе произо-
шло масштабное коммуналь-
ное ЧП. Единственная котель-
ная, снабжающая микрорайон 
(более 170 многоквартирных до-
мов), вышла из строя. По предва-
рительным данным, здесь прои-
зошло отключение электриче-
ства, после чего последовал ги-
дроудар, повредивший котлы.

Котельная расположена на 
территории оборонного пред-
приятия и явно не была рассчи-
тана на такой огромный жилой 
массив в виде обременения. Ре-
зерва не было, а ремонт был ос-
ложнён межведомственными 
препонами. В итоге целый район 
начал замерзать. На дворе стоя-
ли 25-градусные морозы.

К 6 января температура в 
квартирах опустилась до 9—15 
градусов — в зависимости от 
мощностей электрических обо-
гревателей в семье. Жители во-
пили в социальных сетях. Феде-
ральные СМИ уже били тревогу. 
В округ приехал вице-губерна-
тор по вопросам коммунально-
го хозяйства Евгений Хромушин. 
В своём телеграм-канале он по-
обещал снять проблему в тече-
ние дня-ночи.

Однако быстро не получи-
лось. Началась массовая размо-
розка коммуникаций. Проще го-
воря, начали лопаться замерз-
шие трубы — массово.

Вице-губернатор Хромушин 

прямо обвинил владельцев ко-
тельной.

Точно так же в декабре край-
ними сделали владельцев ко-
тельной в Электростали. Там 
тоже город оказался в режиме 
ЧС из-за нарушения теплоснаб-
жения.

Хотелось бы кроме «стре-
лочников» узнать и реальных 
виновников коммунальных ка-
таклизмов в Московской обла-
сти. Почему при сумасшедших 
темпах строительства жилья 
в Подмосковье (первые в Рос-
сии), жители целых микрорайо-
нов теперь регулярно становят-
ся заложниками каких-то част-
ных конторок и их убитых ко-
тельных? 

Неужели на стадии проекти-
рования новых жилых микро-
районов никто об этом не заду-
мывался?

Воробьев сообщил 
о запуске 

национализации...
Губернатор Подмосковья Ан-

дрей Воробьев сообщил, что 
президент России Владимир Пу-
тин поручил национализировать 
Климовский специализирован-
ный патронный завод (КСПЗ).

Губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев написал в 
Telegram-канале, что остановка 
котельной, как это произошло 
на патронном заводе, предпола-
гает сложные оперативные меро-
приятия.

«После вскрытия этой инфор-
мации по решению президента 
сегодня запущен механизм на-
ционализации завода. Мы полу-
чили право в рамках ЧС взять в 
управление эту котельную», — 
сказал Воробьев.

По словам подмосков-
ного губернатора, два 
собственника завода в 
данный момент находят-
ся за границей, а котель-
ная Климовского специа-
лизированного патронно-
го завода, отапливающая 
22 тыс. человек, «управ-
ляется из рук вон плохо». 
При этом на самом заводе 
практически не было ква-
лифицированного компе-
тентного персонала.

— Ну, надо же! Кто бы мог по-
думать? — комментарий «Орлов-
ской искры».

(По материалам «Свободной 
прессы» и «Царьграда»)

Что надо делать
Подмосковье. Уголовные 

дела на провинившихся в отсут-
ствии тепла и света возбуждены 
вовремя. Виновные задержаны.

С теплом и светом при этом 
по-прежнему проблемы.

Какой вывод можно сделать? 

Правоохранительная система 
сработала на пятерку. Комму-
нальная — на двойку.

Получается, что силовики у 
нас в достаточном количестве. 
Конкурс на место, кадровый под-
бор, зарплаты. А вот со слесаря-
ми, похоже, беда.

Что надо сделать, чтобы из-
менить ситуацию? Надо немно-
го переместить приоритеты — 
уменьшить количество прокуро-
ров и следователей СК и увели-
чить количество слесарей, под-
няв им зарплаты. 

ТГ Олег ЦАРЕВ.

Химки, наши дни
Уже несколько месяцев в 

моих родных Химках жители 
жалуются на отсутствие горя-
чей воды и нормального отопле-
ния. Периодически приезжают 
съёмочные группы, снимают бо-
дрые сюжеты и этим весь позитив 
и ограничивается — трубы текут, 
дворы раскопаны по всему го-
роду, как траншеи под Марьин-
кой, в домах температура от 9 до, 
в лучшем случае, 17 градусов, в 
14-й школе ученики сидят на уро-
ках в верхней одежде, а детский 
садик во дворе у моей бабушки, 
на Улице 9 мая, из-за дикого хо-
лода просто закрыли, распустив 
детей по домам.

У людей опускаются руки и 
пропадает надежда, что они бу-
дут услышаны, а их проблемы — 
решены, и они вышли на собра-
ние, чтобы публично рассказать 
о своих проблемах.

Я побывала на этом собра-
нии, и я очень хочу, чтобы это ус-
лышали и увидели те, кто прини-
мает решения.

Итак — Химки, ближайшее 
Подмосковье, наши дни.

Марьяна НАУМОВА.
Не только военный корре-

спондент, но и житель замерзаю-
щих Химок.

ТГ Марьяна БАТЬКОВНА.
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Обком КПРФ, редакция «Ор-
ловской искры» выража-

ют соболезнование депута-
ту областного Совета Андрею 
Александровичу Фролову в 

связи со смертью отца.

*     *     *
Покровский РК КПРФ выра-
жает соболезнование Ирине 

Ивановне Жердевой по пово-
ду смерти матери.

*     *     *
Советский РК КПРФ, п/о № 47 

с прискорбием извещают 
о кончине 

САФРОНОВА 
Олега Николаевича,

ветерана партии и труда, 
и выражают искренние 

соболезнования родным 
и близким и покойного.
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Совместный
проект

Орловского
обкома КПРФ
и агентства
печати

«Красная строка»

Редакция не всегда раз-
деляет мнение авторов 

публикуемых
материалов.

Коммерческая инфор-
мация публикуется

с пометкой
«На правах рекламы»

или «Реклама».
Выходит по пятницам.
Цена свободная.

Поздравляем!

МУЗАЛЕВСКУЮ 
Людмилу Ивановну,

ветерана партии и труда, 
председателя областной 

контрольно-ревизионной 
комиссии 

— с 80-летием!
Обком КПРФ, Советский, 

Орловский РК КПРФ, КРК.

*     *     *
Активных членов област-

ной общественной органи-
зации «Дети войны»

РАССОХИНА 
Виктора Васильевича

 — с 85-летием,
МУЗАЛЕВСКУЮ 

Людмилу Ивановну
— с 80-летием! 

 Председатель 
ОРО «Дети войны»

 Т. Е. Сиянова.

*     *     *
САМОЙЛОВА 

Михаила Петровича,
ветерана партии и труда

— с 75-летием!
Колпнянское 

партотделение.

*     *     *
АРХИПОВА 

Николая Васильевича
— с юбилеем!

Советский РК КПРФ, 
п/о № 53.

*     *     *
ВОСКРЕБЕНЦЕВА 

Игоря Евгеньевича!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 49.

*     *     *
КЛЕВЦОВУ 

Татьяну Леонидовну! 
*

ЛОСКУТОВА 
Николая Степановича!

*
ВОРОБЬЕВА 

Юрия Николаевича!
Орловский РК КПРФ.

Вместе с группой депутатов 
Орловского областного и город-
ского Советов посетили выстав-
ку известного писателя-фалери-
ста А. И. Песина, открытую в Ор-
ловском Военно-историческом 
музее. Она посвящена В. И. Улья-
нову (Ленину), всемирно извест-
ному политическому и государ-
ственному деятелю России, пер-
вому председателю Правитель-
ства РСФСР. 21 января исполня-
ется 100 лет со дня смерти В. И. 
Ленина.

Выставка необычна. На экс-
понатах представлены редкие 
значки, связанные с жизнью и 

История великой эпохи в значкахИстория великой эпохи в значках

деятельностью Ленина до 1917 
года и после. Здесь и значки, под-
тверждающие основные вехи со-
циально-экономического разви-
тия РСФСР и СССР, истории ком-
сомольских ударных строек, ос-
воения целины, космоса и мно-

гое другое, не менее интересное. 
Редкие экспозиции, в кото-

рых значки разных лет в увязке с 
историей подтверждают многие 
забытые примеры легендарного 
развития нашей Родины.

ТГ Василий ИКОННИКОВ.

Депутат Государственной 
Думы Сергей Обухов проинфор-
мировал в социальных сетях об 
ответе правительства РФ на его 
запрос о легализации постанов-
лением кабинета министров про-
изводства муки «жужжащего по-
мола» и возможности ее появле-
ния на полках продуктовых ма-
газинов:

Мука «жужжащего помола»: 
отменяется пока...
Но бдительности не теряем

что подобное «корму» для лю-
дей — сообщайте. Буду опера-
тивно реагировать.

Приемная депутата ГД Обухо-
ва С. П. в Telegram. (https://t.me/
nashirayony).

— В начале декабря мною со-
вместно коллегой по фракции — 
депутатом, доктором сельскохо-
зяйственных наук Алексеем Кор-
ниенко был направлен депу-
татский запрос в Правительство 
Российской Федерации, в кото-
ром мы просили отменить пра-
вительственное постановление, 
легализующее как продукт пита-
ния муку из насекомых.

Напомню, что в октябре 2023 
без какого-либо обсуждения с 
медицинским и научным сооб-
ществом, не говоря уже про об-
щественность, Правительство из-
дало распоряжение № 2761-p, 
которое легализует изготовле-

ние муки и продуктов из мух и их 
личинок.

Между тем, директор еди-
ного лабораторного комплек-
са Уральского государственно-
го экономического университета 
и кандидат ветеринарных наук 
Н. Кольберг после официаль-
ной публикации распоряжения 
отметила (https://kommersant-ru.

turbopages.org/kommersant.ru/s/
doc/6338251), что хитин, который 
получают из насекомых, не усва-
ивается человеком, так как желу-
дочно-кишечный тракт человека 
не содержит необходимых фер-
ментов для расщепления этого 
вещества.

И это не говоря уже про не-
возможность обеспечения до-
статочного санитарного уровня 
производства таких продуктов 
(на изготовление 1 кг муки нуж-
но около 12 тыс. насекомых, каж-
дую особь из которых нужно про-
верить на отсутствие болезней).

Недавно мною и моим кол-
легой был получен ответ зампре-

да правительства Российской Фе-
дерации Виктории Абрамченко, 
в котором она поспешила зая-
вить о том, что внедрение муки и 
иных продуктов питания из насе-
комых в рацион россиян не пла-
нируется. 

Оказывается, правитель-
ственное постановление легали-
зовывало муку из насекомых ис-
ключительно для развития аква-
культуры (рыбоводства) — т. е. 
нацелено на производство новых 
видов кормов для рыб.

Что ж, судя по правитель-
ственному ответу, мука «жуж-
жащего помола» на полках 
продуктовых магазинов ПОКА 
отменяется. Однако, остаётся 
волнующий многих россиян во-
прос — надолго ли правитель-
ство ограничится лишь кормом 
для рыбок... Ведь на Западе это 
вовсю уже внедряется на пол-
ки продуктовых магазинов, а 
на Ставрополье уже была пред-
принята первая попытка произ-
водства подобного «корма» для 
людей. В общем, бдительность 
не теряем.

Если заметите в торговле не-

Приемная депутата ГД Обу-
хова С. П. в ВК. (https://vk.com/
priemnayaobuhova).

Пресс-служба депутата 
С. П. ОБУХОВА.
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